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A la senadora Paulina Vodanovic, presi-
denta del PS, le preguntaron el domingo 9
en Reportajes de “El Mercurio” si su partido
buscaba un gobierno que
retome la senda de Allen-
de, impulse una refunda-
ción o proponga cambios
más moderados. Su res-
puesta fue esta: “Si hay un
concepto que no me gusta
es el de moderación. Se ins-
taló a partir de las munici-
pales; el propio Presidente
Boric dijo que había triunfado la modera-
ción. El Partido Socialista nunca ha buscado
la moderación. Esa no puede ser la actitud de
un partido que quiere cambiar Chile”.

¿A quién le hablaba la senadora de ese
modo? No daba la impresión de dirigirse a
la mayoría de los chilenos, la cual no tiene
dudas sobre el valor de la moderación des-
pués de tantas convulsiones vividas por
Chile en los años recientes, cuando la vio-
lencia y el pillaje dominaban las calles y el
oportunismo político campeaba en el Con-
greso. Parece que les hablaba a los militan-
tes socialistas, que deben votar en las elec-
ciones internas. Y se deduce que estima que
ese es el lenguaje más conveniente.

Decir que “el Partido Socialista nunca ha
buscado la moderación” trae de inmediato
muy malos recuerdos. Se trata, obviamente,
de los años de la Unidad Popular, cuando
ese partido, bajo la influencia del castrismo,
llamaba a avanzar sin transar y, junto al res-
to de la izquierda, caminaba hacia el preci-

picio. Fue muy alto el costo humano de la
inmoderación, y si las nuevas generaciones
de militantes socialistas tienen una percep-
ción confusa de ello, quiere decir que hay
motivos para preocuparse. 

En los años de la dictadura, el PS extrajo
lecciones de sus inmensos errores, dejó atrás
la ensoñación revolucionaria y asimiló la ex-
periencia de los partidos socialdemócratas
de España, Francia, Alemania y otros países.
Ello le permitió redefinir sus conceptos so-
bre el cambio social y convertirse en un ac-
tor muy importante del proceso de recupe-
ración de las libertades. La renovación so-
cialista fue determinante para que Chile tu-
viera una transición democrática exitosa y
para que los gobiernos concertacionistas lle-
varan a cabo una tarea de progreso que hoy
pocos se atreven a negar.

Pero, ¿qué quedó de aquel trayecto que
parecía responder a un aprendizaje sustan-
cial? Es la pregunta que mucha gente se hi-
zo en los oscuros días de octubre de 2019,
cuando pareció revivir el antiguo desprecio
por la “democracia burguesa” y el PS trata-
ba de no quedarse atrás en medio del frenesí
de apariencia revolucionaria. Luego vinie-
ron la malhadada Convención y los discur-
sos izquierdistas contra la Constitución que
llevaba la firma del Presidente Lagos. Y más
tarde, la campaña por el Apruebo del en-
gendro respaldado por el gobierno de Boric.
En fin.

Los dichos de la senadora obligan a ima-
ginar la eventualidad de que todos los líde-
res políticos llegaran a decir, como ella, que
no les gusta la moderación. ¿Dentro de qué
parámetros se desenvolvería entonces la vi-

da política? ¿Qué posibilidad habría de con-
vivir en la diversidad y establecer acuerdos
elementales para que la competencia por el
poder se desarrolle exclusivamente por me-
dios pacíficos? ¿Sería viable la alternancia?

La moderación política solo significa
aceptar los límites propios de la democracia
liberal. No implica renunciamientos doctri-
narios ni tampoco flotar en la indefinición.
Solo puede entenderse como sentido de las
proporciones y adhesión sin dobleces al
marco institucional que protege el pluralis-
mo. Por supuesto que ello exige renunciar a
la revolución y a la idea de conquistar el po-
der y quedárselo.

En los tiempos que vienen, será vital que
prevalezca la templanza en todas las fuerzas
políticas, ya sea que estén en el gobierno o
estén en la oposición. Lo primero es afianzar
el respeto al Estado de Derecho y asegurar el
imperio de la ley en todo el territorio. La es-
tabilidad y la gobernabilidad son condicio-
nes indispensables para que el país pueda
fortalecer la seguridad pública, crecer eco-
nómicamente, crear empleos, elevar la cali-
dad de los servicios públicos, atender las ur-
gencias en salud, educación y vivienda. Ello
supone diálogo y búsqueda de acuerdos pa-
ra mejorar lo que existe. 

Hace dos años y medio, Chile se salvó de
ser refundado. Fue una manifestación de
madurez y realismo de la mayoría de los
ciudadanos. Signo de moderación, sin duda.
La aventura constituyente dejó grandes en-
señanzas respecto de lo que debemos evitar
a toda costa. Necesitamos fortalecer la de-
mocracia y alentar el progreso material y es-
piritual entre todos.

Acerca de la moderación política
“...solo significa aceptar los límites propios de la democracia liberal. 

No implica renunciamientos doctrinarios ni tampoco flotar en la indefinición...”.

SERGIO MUÑOZ RIVEROS

OLA DE TERRORISMO. Medio
centenar de personas resultaron
heridas ayer al estallar una
autobomba en la capital de
Argelia, que dejó cuantiosos
destrozos en un edificio de
departamentos habitado en gran
parte por familiares de policías.
El atentado fue atribuido en
principio a extremistas
musulmanes. Otro hecho de
similares características

registrado en la ciudad paquistaní de Karachi dejó un saldo de por lo
menos diez víctimas fatales, al detonar una poderosa carga en un
vehículo colocado frente a una mezquita. 

DROGADICCIÓN. Más de 800 mil chilenos reconocen haber
consumido drogas alguna vez en su vida y de ellos por lo menos 50
mil son adictos, según los resultados de la primera encuesta nacional
efectuada por el Consejo Nacional para el Control de Estupefacientes. 

BUENOS AIRES. El ministro de Economía, Domingo Cavallo,
anunció que se preparan aumentos de impuestos, y que están
avanzadas las negociaciones para obtener un préstamo de 2.000
millones de dólares del Fondo Monetario Internacional. 

11 de marzo de 1995
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11 de marzo de 1975

CONFESIÓN. El expresidente
de Costa Rica, José Figueres,
admitió haber colaborado con la
CIA para derrocar a Rafael
Trujillo en República Dominicana.

INDUSTRIA
AUTOMOVILÍSTICA.
Mientras en el mundo hay una
crisis sin precedentes, Brasil se
puso en primera fila de la
producción latinoamericana. 
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Sinceremos las 
cifras del cáncer

Señor Director:
El director de Fonasa, Camilo Cid, envió

una carta a su diario a modo de respuesta
de la nota que se publicó acerca del análi-
sis realizado por el CIPS UDD sobre las
atenciones GES retrasadas en cáncer. En
ella declara que ese estudio “omite infor-
mación relevante para contextualizar la
problemática”. Sin embargo, los datos que
entrega a continuación para comparar las
cifras entregadas por CIPS UDD son de
2020, plena pandemia. Esa comparación
claramente no es correcta, porque compa-
ra contextos distintos.

Si el objetivo es evidenciar mejoras en el
sistema, el Ministerio de Salud debe basar
su diagnóstico en el período anterior a la
pandemia, específicamente en el año 2019.
Según datos de CIPS UDD, en diciembre de
2019 se registraron 2.606 prestaciones
oncológicas retrasadas. Mientras que, al
cierre de 2024, se tienen 15.312, es decir,
un aumento de 488%.

El director de Fonasa habla de la mejo-
ría del cáncer de mama, comparando la
realidad de pandemia, cuando los pabello-
nes y salas de recuperación se debieron
transformar en salas de atención para
pacientes covid. En cambio, en 2019, se
registraron 662 retrasos para esta presta-
ción, cifra que aumentó a 4.610 en 2024,
lo que representa un alza de 596%.

¿Con qué fin nos hacemos trampa en el
solitario? Si no se diagnostica correctamente
la enfermedad, no se puede encontrar la
cura. Nos encontramos en esta nueva pande-
mia de cáncer y el Gobierno y sus autorida-
des deben comunicar la realidad tal cual es.

PABLO PIZARRO G.

Director ejecutivo Fundación CARE

ALICIA ARAVENA

Directora ejecutiva Observatorio del Cáncer

Hackman
Señor Director:
Gene Hackman y su señora no murieron a

causa de la soledad, el sentimiento de sentir-
se momentánea o habitualmente solo, sino
del aislamiento social en el que todo indica
que se encontraban. Una persona puede
sentirse sola estando rodeada de gentes, si
estas no le interesan, o voluntariamente
buscar la soledad para descansar, reflexio-
nar, soñar, o reencontrarse consigo misma.
En cambio, el aislamiento social es impuesto
a la persona por la insuficiencia, mala calidad
o falta de los lazos que permiten la interac-
ción social imprescindible para el equilibrio
mental y físico de los seres humanos, tales
como las relaciones familiares, de estudio, de
trabajo, afectivas, de amistad o vecindad.

Esto, que puede deberse a factores como
la gradual pérdida de la capacidad auditiva,
visual, de memoria, de movilidad, etcétera,
la coloca en una situación de peligro que
crece exponencialmente con la edad. Diver-
sos estudios prueban que muchas enferme-
dades, especialmente las relacionadas con
la función cognitiva, son agravadas por el
aislamiento social.

He leído que según una investigación
realizada por el Observatorio del Envejeci-
miento UC-Confuturo, ya más de medio
millón de adultos mayores chilenos viven
solos, en diversos grados de aislamiento
social. El 32% de ellos porque carece de
amigos. Según dicho estudio, uno de los
desafíos más apremiantes es el aumento de
los hogares donde un 14,6% de la población
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mayor de 60 años vive sola. Esta cifra ha
aumentado significativamente en los últimos
cinco años, debido tanto a la disminución de
las tasas de fecundidad como al aumento de
las expectativas de vida. Esto subraya la
necesidad de fortalecer las redes de apoyo
municipal y del Senama. 

Participar en la vida de la comunidad,
relacionada con actividades que interesan, ya
sean de carácter manual, intelectual o depor-
tivo, permite restablecer lazos sociales que
ayudan a mantener vivos los sentimientos de
existencia y pertenencia que generan bienes-
tar, pues el ser humano está programado
genéticamente para ser gregario.

JORGE SCHAERER CONTRERAS

“Gas a precio justo”
Señor Director:
Don Diego Pardow, ministro de Energía,

justifica el programa “Gas a precio justo” en
un informe de la Fiscalía Nacional Económica
(FNE) sobre las imperfecciones del mercado
del gas. Es importante que la gente sepa que
la FNE no emite veredictos ni dicta fallos,
sino que en este caso presentó un informe
que contiene una opinión. Esa opinión, como
han manifestado varios expertos, está equi-
vocada o es sesgada en muchos aspectos.

Usar la Enap, sus equipos técnicos y el
dinero del contribuyente para hacer una
empresa de distribución de gas, fundado en
una opinión de la FNE, es precisamente la
razón por la cual los políticos no deben
administrar ni controlar empresas, porque se
dan gustitos con platas ajenas. Si don Diego
hubiera invertido su propio dinero en esa
joya de proyecto, ahora estaría explicando lo
que aprendió y no justificando lo que hizo.

GERARDO VARELA A.

Abogado

Mercado del gas
Señor Director: 
Es digno destacar que “El Mercurio” se

refiera al mercado del gas en el editorial del
domingo pasado, poniendo de relevancia
temas sobre el sector energía en momentos
en que se ha evidenciado la fragilidad del
sistema de suministro que puede afectar a
todo el país. 

Como Empresas GASCO S.A. debemos
señalar que no compartimos que se siga
hablando de “supuesta falta de competen-
cia” y “posibles fallas de mercado” en la

industria del gas.
Al respecto, nos parece importante dejar

en claro —una vez más— que el gas que se
consume en Chile es casi en su totalidad
importado, por lo que su precio depende del
valor internacional de los hidrocarburos y del
tipo de cambio. A esto debemos agregar que
como empresa invertimos importantes
recursos en una extensa y compleja cadena
logística, así como en altos estándares de
seguridad, para llegar al cliente final con un
servicio de excelencia, en forma segura,
eficiente y oportuna.

CRISTIÁN AGUIRRE G.

Gerente general Empresas GASCO S.A.

La izquierda 
y las armas

Señor Director:
En medio de la discusión sobre seguridad

municipal han surgido distintas voces expre-
sando preocupación por la desprotección en
que se encuentran los funcionarios de seguri-
dad municipal ante la escalada de violencia
que vive nuestro país. Una simple fiscaliza-
ción de comercio puede terminar con un
funcionario herido por un arma de fuego.

Ante esta situación el oficialismo se ha
opuesto contundentemente a la idea de
dotar de armas no letales a los equipos de
seguridad pública, argumentando poca
preparación y una posible invitación a au-
mentar la violencia. Más absurdo aún es que
esta misma prevención la tienen con las
propias policías, que hoy se encuentran
implementando un piloto de una política que
ya se ha instaurado en más de 100 países.

Es evidente —e incluso comprensible—
que en Chile la izquierda tiene un trauma
con las armas a manos de agentes del
Estado; sin embargo, en esta pasada está
confundiendo los planos: no tiene nada que
ver dotar de armas no letales a funcionarios
municipales para defensa propia en caso de
ver amenazada su vida, con los problemas
que surgen con el uso de armas para el
control de orden público.

Los derechos humanos se respetan siem-
pre, tanto en la legítima manifestación
ciudadana como en la protección de ciudada-
nos que ven su vida amenazada día a día por
una delincuencia cada día más brutal y
dispuesta a todo con tal de cumplir sus
objetivos.

AGUSTÍN IGLESIAS

Alcalde de Independencia

Veto a periodistas

Señor Director:
La libertad de expresión, así como la de

prensa, amén de otras varias libertades, son
presupuestas por la democracia como forma
de gobierno, y esta se compromete a garan-
tizarlas y promoverlas.

Así las cosas, para ser democrático, no
basta con que un Presidente acceda al poder
en forma democrática. Tiene, además, que
observar las reglas democráticas sobre
ejercicio y la conservación del poder. Trump
viola una de tales reglas al vetar el ingreso
de algunos periodistas (aquellos que no le
gustan) a las conferencias de prensa en la
Casa Blanca, que es lo mismo que hemos
visto en Cuba, Nicaragua y Venezuela.

AGUSTÍN SQUELLA

Viejo, sí, ¿y qué?
Señor Director:
Ser viejo no es un defecto ni una condena,

sino un privilegio que muchos no alcanzan.
Mientras otros acumulan likes, nosotros

acumulamos vida. Tenemos más historias
que redes sociales.

Si el mundo mide el valor por la juventud,
quizá sea porque teme la profundidad de los
años vividos.

JAIME LUARTE BIANCHI

Una pena 
que valió la pena

Señor Director:
Hace unos días despedimos a Delia, una

niña preciosa que vivió ocho meses en el
vientre de su madre. Desde el comienzo se
sospechaba que sería un embarazo complica-
do, pero al final el diagnóstico nos confirmó
que ella no viviría en este mundo. 

Sus padres, con una valentía sin preceden-
tes, vivieron este embarazo con mucha
esperanza y resignación, y recibieron a Delia
con todo el amor que solo los padres pueden
desplegar a un hijo. Hoy ellos están en paz
porque pudieron despedir a su hija. 

Ante la dramática caída de la natalidad,
he querido dar este testimonio porque la
cultura de la muerte siempre estuvo rondan-
do, pero el amor de la familia, y la fortaleza
de sus padres, permitieron que ella viniera,
solo por unos momentos. 

Especial agradecimiento queremos dar al
equipo de la Clínica de la Universidad Católi-
ca, liderado por Juan Pedro Kusanovic, y la
Fundación Amparos, quienes hicieron de este
proceso una pena que valió la pena.

MARÍA LORETO RIED UNDURRAGA

“El destino 
no está escrito”

Señor Director:
Muy atingente la carta del domingo “El

destino no está escrito”, de América Soli-
daria Chile, referente a la simplificación
errónea de decidir exclusión o castigo a los
adolescentes infractores, cuando sí se
puede en esta etapa corregir a tiempo su
presente y futuro con una política pública
muy diferente.

En tal sentido, esta debería basarse en lo
que enseña la neurociencia acerca de la
maduración de la corteza prefrontal del
cerebro (encéfalo), que es la última estructu-
ra en madurar, justamente la relacionada
con el razonamiento, la que conduce a algu-
nos jóvenes a intrépidas conductas de tomar
riesgos sin temor ni considerar consecuen-
cias. Este proceso, que es gradual, es muy
incipiente a los 18 años (edad legalmente
arbitraria) y, por tanto, brinda una oportuni-
dad, desde esta perspectiva, a “reescribir la
historia” de quienes en desamparo familiar y
social no hallan salida. 

LILIAN DUERY A

Comunicadora científica

Dictación de fallos
Señor Director:
Quisiera referirme a un error contenido en

la entrevista a la ministra presidenta del
Segundo Tribunal Ambiental, Marcela Godoy
Flores, publicada el sábado en Economía y
Negocios de “El Mercurio”, ya que es el
Segundo Tribunal Ambiental el que alcanzó
un récord histórico en la dictación de fallos,
con 43 sentencias en reclamaciones de
ilegalidad de actos de la Administración y
demandas por reparación de daño ambiental,
posicionándose como la judicatura especiali-
zada con un mayor número de fallos y con el
mayor ingreso de causas durante 2024. En
la nota en cuestión se atribuye esta cifra a
otro tribunal ambiental.

PAOLA CASANOVA

Encargada de Comunicaciones
Segundo Tribunal Ambiental

Carros robados

Señor Director: 
En consideración al enorme número de

carros robados a los supermercados,
debería autorizarse a las policías y guar-
dias municipales para requisarlos en caso
de que el portador no demuestre su legíti-
ma adquisición.

JULIO SALVIAT W.

Periodista

11 de marzo de 1925

RÍO DE JANEIRO. El “Antonio
Delfino” fondeará hoy en el
puerto de la capital brasileña,
donde Arturo Alessandri es
esperado con agasajos.

TACNA Y ARICA. Tras
conocerse el laudo arbitral, la
prensa extranjera muestra su
satisfacción por acercarse a la
solución definitiva de la vieja
controversia chileno-peruana. 
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Señor Director:
En una columna publicada ayer, el exministro Felipe Larraín

señaló que el estudio “Cumplimiento de las metas de regla fiscal en
Chile” realizado por la Dipres en 2022 haría un tratamiento “inco-
rrecto” de la evaluación del cumplimiento de las metas fiscales
durante el período 2010-2013. El mencionado documento es explíci-
to en señalar que se realizaron dos ejercicios para revisar el cumpli-
miento de las metas de Balance Estructural. Los resultados efectivos
de cada año se compararon, en primer lugar, con la meta inicial
propuesta por cada administración, o con la que se construyeron los
presupuestos del primer año de cada administración para los perío-
dos en que no se definió meta inicial. En segundo lugar, se revisaron
las metas frente a los resultados finales declarados por cada admi-
nistración, los que en la mayoría de los casos fueron modificados en
el transcurso de sus gestiones.

En la página 30 del documento aludido, específicamente en el
gráfico 5,1, se establecen claramente los cumplimientos e incumpli-
mientos según estas dos comparaciones. Entre los años 2011 y 2014,
tal como señaló el exministro, el documento da cuenta de un cumpli-
miento fiscal de las metas establecidas durante la administración.

Para el caso del año 2010, el Presupuesto se hizo considerando una
meta inicial de 0,0% del PIB. Pero luego, en el Informe de Finanzas
Públicas presentado en octubre de 2010, se cambió la meta a -2,3%
del PIB. De ahí que, efectivamente, ese año se cumplió con la meta
modificada, pero no así al comparar con la proyección inicial.

El documento constata que, a lo largo de la historia de la aplica-
ción de la regla de Balance Estructural, las metas se han incumplido
en diferentes administraciones, por diferentes causas, lo que ha
llevado a las autoridades a modificarlas en el transcurso de sus
gobiernos. Esta fue una de las motivaciones para fortalecer la insti-
tucionalidad fiscal, con una nueva Ley de Responsabilidad Fiscal, lo
que se logró gracias a un amplio consenso técnico y político. El
incumplimiento de la meta fiscal en 2024 es una materia que esta
administración no va a minimizar y es por ello que, acorde a la nueva
legislación, el Gobierno presentará, por primera vez desde la aplica-
ción de la regla en más de dos décadas, una rendición de cuentas al
Congreso Nacional, junto con un plan de acciones correctivas para
retomar la senda de la sostenibilidad fiscal.

JAVIERA MARTÍNEZ FARIÑA

Directora de Presupuestos

Sobre el cumplimiento de las metas fiscales
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